

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

| PRECIOS DE ABONO: | |
|-------------------------------------|----------|
| | Pis. Cts |
| España | 1'25 |
| Extranjero (Unión Postal) | 2'50 |
| Ultramar | 2'50 |
| Número suelto | 0'05 |

Dietario Agenda de Bufete

PARA 1891

Publicado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER, impreso en su propia tipografía, Conquistador, 30.

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles, abogados, notarios, procuradores, cónsules, sociedades y establecimientos, oficinas, corporaciones, etc. etc.

Los hay de cuatro diferentes clases: con planas para un solo día y planas para dos días, á los precios de 2 pesetas 2'50 y 3 pesetas uno según clase.

Los hay de venta en las principales librerías y tiendas de objetos de escritorio de esta Ciudad, de la de Mahón y de la de Ibiza: en la librería de los editores, Cadena, 2 Palma y la Subcursal de Inca, Rectoría, 12.

Se sirven pedidos por mayor con notable ventaja en los precios.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias políticas

Madrid 22 á las 11'50 m.

El Sr. Salmerón se presenta Diputado por Madrid.

Le disputará el triunfo el Sr. Castelar. Hoy se celebra Consejo de Ministros.

Parece que el Sr. Fabié ha escrito á los comisionados de Cuba que deben limitarse á dar su parecer sólo en la cuestión arancelaria.

Otras noticias

Madrid 22 á las 12'5 t.

Se ha aplazado para mañana la reunión de la Junta del Censo.

Quizás se votará mañana el dictamen del señor Sagasta.

El Decreto de disolución de las Cortes se publicará de todos modos el día 25 del actual.

Los republicanos

Madrid 22 á las 1'5 t.

Esta semana se reunirán los diputados republicanos en el Centro Republicano para acordar la campaña electoral. Esta, irá precedida de un viaje de propaganda á Zaragoza, Barcelona y Valencia.

El Sr. Salmerón visitará á Andalucía y asistirá al meeting de Badajoz.

El manifiesto de Pi

Madrid 22 á las 1'35 t.

El manifiesto del Sr. Pi y Margall es admirable por su forma.

Aplaudenlo los republicanos centralistas y lo censuran los zorillistas y posibilistas por las ideas que emite acerca de la coalición.

Los cubanos

Madrid 22 á las 2 t.

Los comisionados de Cuba han acordado contestar al Sr. Fabié, reflejando su sorpresa por los límites en que encierra su misión, que no responde al encargo que tienen de sus representantes.

Bizet

Dentro de ocho días la inmensa mayoría de los pianos de Palma nos dejará oír la célebre «Chanson du tóreador» y la «Habenera» de la ópera «Carmen». Su autor, Bizet, es absolutamente desconocido de nuestro público. A la vuelta de unos años, sin embargo, será en Mallorca tan popular como Gounod. Pasará con «Carmen» exactamente lo que ocurrió con «Fausto»; los temas y los motivos que más nos habrán llamado la atención en las primeras noches, irán con el transcurso del tiempo tomando la categoría de bellezas de segundo orden para dar lugar á otros motivos y fragmentos de más positivo mérito que irán surgiendo como por encanto á medida que se repitan las audiciones. Scudo, crítico musical que fué de la «Revue de deux mondes» citaba al dar cuenta de la primera representación de «Fausto» en París, el «Coro de viejos» y el «vals del

primer acto, la «marcha militar» del tercero y si bien hacia mención favorabilísima del «cuarteto» del segundo acto, en cambio la «Introducción» de la ópera parecíale muy oscura aunque la oscuridad se disipaba cuando las arpas preparaban el cántico de la segunda mitad de dicha introducción.

Del prólogo sólo unos toques instrumentales al aparecer Margarita le llamaron la atención... Como si estos toques no se reproduzcan y desarrollen en todo su esplendor en el célebre dueto del segundo acto! Siendo Scudo un crítico de tantas campanillas cita como piezas culminantes del «Fausto» las de más dudoso mérito (excepción hecha del «cuarteto») y al concretarse á la introducción aplaude solamente la segunda mitad que está lejos de ser una de las más inspiradas melodías del autor, mientras la primera mitad es una prueba patente de sus grandes conocimientos en contrapunto y fuga y en el dominio de la orquesta.

De los errores que pueda cometer dando cuenta (con más buena voluntad que pretensiones de revistero) de la ópera «Carmen», disculpenme las mil atrocidades que han escrito notables críticos á propósito de obras que han pasado á la posteridad y cuya trascendencia sospecharon solamente unos pocos.

Precisamente con las obras de Bizet ha ocurrido mucho de esto. Si los críticos y los compositores de más renombre que asistieron á la primera representación de «Djamileh» en 1872, hubieran hecho más caso del novel compositor estudiando más á fondo la bellísima partitura y deponiendo toda prevención contra lo nuevo, lo que se impone por su valor, por su mérito, hoy no podrían decir los italianos á la Francia musical que los aplausos otorgados recientemente á «Djamileh» en el teatro Constanzi de Roma, «vallen más, bastante más que el monumento que «los franceses quieren—como una expiación—levantar ahora á su gran maestro». Realmente son curiosísimas las apreciaciones de la prensa parisiense al siguiente día del estreno de «Djamileh».

Jouvin, crítico musical del «Figaro» decía entre otras cosas: «La «marcha» (en do menor) de los esclavos, adolece de falta de carácter, de melodía y de ritmo; la tonalidad desaparece por más que el oído se empeñe en restablecerla.»

Frederick, en el «Paris Journal» escribía: «Ciertamente no será «Djamileh» la ópera que inmortalice el nombre de Bizet». «No ha nacido compositor, se ha hecho músico y su música no tiene más valor que una ampliación correcta del retórico. Bizet, carece de ideas y es muy probable que jamás las tenga.»

Alberto Wolff, en el «Avenir national» increpaba duramente no sólo á Bizet sino á una serie de músicos jóvenes «lanzados á la misma vía funesta». «La partitura de «Djamileh», decía, exhala un perfume enojoso que solo resisten los «amigos del autor». Desde el principio al fin, «Djamileh» es una serie de lamentos». «El maestro parece que no tiene más objeto que «hacer su música incomprensible.»

«Mr. Bizet, decía el crítico de «Le Soir», es un partidario de la nebulosa escuela alemana... suprime con propósito deliberado toda apariencia de ritmo y de tonalidad... Existe en algunos parajes la negación de toda armonía, no produciendo éstos sino una sonoridad confusa y sin acento. Citaré como ejemplo de atrevimiento armónico, un pedazo del cual se avergonzaría el mismísimo Wagner, la «introducción del lamento». Empieza este número con un acorde «completo en mi mayor» contra el cual viene á chocar para meritorio del oído, un acorde de séptima mayor tomado sin preparación y basado sobre un si bemol... Es tan horrible y de un efecto tan sumamente salvaje que yo no he podido resistir al deseo de indicarlo para edificación de las personas que saben lo que es armonía.»

«Le Constitutionnel» asegura que «Bizet es un «chercheur» y que «lo ha bien probado en «Djamileh».

A propósito de «Carmen» también se dijeron atrocidades y se sostuvieron opiniones de que hoy se avergonzarían muchos de los que contribuyen con su dinero á la erección del monumento de Bizet.

Solamente unos pocos poseídos del movimiento de avance del arte y conocedores del talento real y de la fecundísima imaginación del joven Bizet, le alentaban en su carrera, sembrada de abrojos ciertamente y en la cual no recogió grandes triunfos; pero en cambio tenía la profundísima convicción de la inmortalidad de sus obras. «Carmen» obtuvo más de treinta representaciones; á pesar de todo la crítica de los periódicos más favorables fué simplemente respetuosa. Bizet decía á sus amigos con una sinceridad admirable. «Mi música no gusta; sin embargo mi primera obra tuvo tres representaciones, la segunda no

pasó de ocho... y en la tercera, es evidente que se incendió. Animo, pues; el triunfo no está lejano!»

La providencia no quiso que Bizet saboreara el delicioso néctar de la gloria artística. La gloria de Bizet es una flor nacida sobre su tumba. Bizet vive entre nosotros con sus obras, más que cuando vivía vida corporal. «Carmen» ha recorrido los principales teatros de Europa y en todos ellos ha quedado definitivamente de repertorio. Después de «Carmen», «Los Pescadores de perlas», tras esta ópera la «Jolie fille de Perth», siguen el mismo camino. La música de «L'Arlesienne» hace tiempo que está haciendo las delicias de los concurrentes á los conciertos sinfónicos de París y finalmente «Djamileh» como hemos visto más arriba, ha obtenido en Italia un éxito colosal.

Bizet nació en 1839. Su madre era hermana del músico Delsart y su padre era un modesto artesano que á la edad de veinte y cinco años se propuso aprender música, acabando por enseñarla. Pensó dedicar al hijo á la misma profesión. Desde luego llamó Bizet la atención de sus profesores y alguno de ellos advirtió la futura gloria de su discípulo. Sin embargo por grande que fuera su afición á la música, los estudios literarios le seducían con mayor fuerza. «Yo, decía, me dediqué á la música contra mi voluntad; cuando era niño se me ocultaban los libros para impedirme sacrificar los estudios musicales á los literarios». Y en efecto en la modesta casa que habitaba en París, calle de Douai se veía su biblioteca, completísima, variada y cuidadosamente encuadrada y clasificados los numerosos volúmenes de que constaba.

En 1857, á los diez y ocho años de edad, ganó el premio de Roma con su cantata «Clotilde y Clotilde». Desde entonces su actividad no tuvo límites. Trabajaba toda clase de obras para los editores que á sus espensas ganaron mucho dinero, pero si bien teníase gran confianza en el éxito de sus vales, pasodobles, rigodones y melodías, en cambio se mostraron recelosos en la adquisición de la propiedad de sus óperas «Carmen», «Djamileh» y «L'Arlesienne», confirmando una vez más la fama de desagradecidas de que gozan todas las empresas editoriales.

El plan de Bizet al regresar de Roma era bien decidido: afrontar el teatro y la sinfonía, plan que aún ensanchó poco antes de morir, pues el libretista Luis Gallet le había entregado el manuscrito del poema sacro «Geneveva de Paris». El éxito que el año anterior había obtenido Massenet con su «María Magdalena» le hizo concebir la idea de emprender la composición de un drama religioso. A esta tarea pensaba dedicar los meses de Mayo, Junio y Julio de 1875. Lamoureux, el actual director de los Conciertos de su nombre, había aceptado la futura obra de Bizet la cual juntamente con su «Don Rodrigo» (que dejó terminada en borrador y cuyos manuscritos ininteligibles han desaparecido) debían inaugurarle la época de triunfos reales y positivos.

Gallet cuenta en sus «Notes d'un librettiste» que Faure debía crear el papel de Don Rodrigo y con tal motivo asistió con el gran cantante á la lectura al piano de la nueva partitura quedando vivamente impresionados de las bellezas de la obra que destinaron al teatro de la Opera. Algunas semanas después de la audición de la partitura el teatro se incendió. El incendio de la Opera causó grandes trastornos y proporcionó muchos sinsabores á Bizet y á Luis Gallet el libretista. «Don Rodrigo» después de haber inspirado grandes esperanzas á sus autores, empezó á darles serias inquietudes. ¿Qué ocurriría? ¿Qué respondería la dirección de la Opera á la proposición de emprender los ensayos del «Don Rodrigo»? ¿Cuánto tiempo estarían paralizadas las representaciones del gran teatro?

Estos se reanudaron con las óperas de repertorio y trataron de poner en estudio una ópera nueva; «la de Bizet», dice Gallet, figuraba en «primera línea sin duda. Faure había prometido á su autor todo su apoyo; además por aquel entonces Bizet contaba ya con numerosas simpatías, pero el compositor... era aún demasiado «joven». «Al «Don Rodrigo» de Bizet fué preferida «L'Esclave de Membrée». «L'Esclave» obtuvo un reducido número de representaciones y cayó bien pronto en la fosa común donde van á parar las obras vulgares.»

Bizet tenía una facilidad de concepción admirable; la idea musical acudía al momento en cuanto era solicitada; pero el trabajo de retoque y de perfeccionamiento era en extremo laborioso y largo; la forma jamás satisfacía á su autor. Uno de los caracteres distintivos de su genio es la espontaneidad, la frescura y la novedad de sus melodías. Su talento no tiene rival en la instrumentación, siendo sin duda el autor que más se distingue entre los maestros de la nueva escuela francesa.

Murió Bizet en la madrugada del 3 de Junio de 1875 á la edad de 37 años!

Los que asistan esta noche al estreno de «Carmen» en nuestro Teatro, podrán hacerse cargo de la inmensa pérdida que el arte sufrió con la prematura muerte del autor.

¡Mozart, Chopin, Bizet! He ahí tres géneos de los cuales la humanidad no conoce más que la primera cosecha, tres árboles frondosísimos segados en flor por la muerte, tres existencias que han dejado en su ruta hacia la inmortalidad la sublime fragancia de sus obras juveniles y la nostalgia eterna del mundo de creaciones que se hundió con ellos en el abismo del sepulcro. TONI.

Por Mallorca

Nuestros lectores conocen ya la idea que á últimos del pasado verano empezó á agitarse entre numerosos y útiles elementos de esta ciudad, que como momentánea protesta contra la inacción y el quietismo dominantes, tomaron el nombre de «insensatos».

La idea arraiga y uno de sus primeras señales de vida es acudir á la prensa para su obra esencialmente mallorquina y esencialmente local.

He aquí algunos párrafos del artículo de nuestro amigo el Sr. Alzamora, en que da cuenta al público de las tendencias que se proponen los adictos de aquel pensamiento.

«Baste saber, pues, que la deseada agrupación se ha realizado; que existe un núcleo de personas dispuestas á escribir por turno un artículo semanal con tendencia «insensata», aunque con libertad de asunto, y que estos artículos llevarán como distintivo el título del presente introito: «Por Mallorca».

Este lema sintetiza el objeto de la campaña que se emprende. «Por Mallorca», no sólo encierra la idea de «ojada ó revista á las cosas de la isla», sino que demuestra también el noble deseo de ser útiles al país, que es el móvil principal que nos anima. Y en efecto: útiles seremos indudablemente, si con nuestros escritos conseguimos inculcar en el ánimo de los mallorquines, la idea de que en su carácter, en sus costumbres, en sus negocios, en su vida toda, deberían introducirse variantes y reformas notoriamente saludables y provechosas.

Una vez adquirida esa convicción, poco ha de faltar para que las transformaciones se realicen: tan poco como lo que faltaba para emprender nuestra campaña. Si no todos, casi todos los que nos disponemos á realizarla, estábamos, cada uno de por sí, penetrados de la conveniencia de «hacer algo» (un algo vago, indeterminado, primer síntoma de desperceamiento de la actividad dormida) y así, bastó una simple indicación, un suave empuje, para que se estableciese el común acuerdo, se definiera y concretara el objeto á donde habían de converger los esfuerzos de todos, y se pusiesen manos á la obra.

En análoga situación de ánimo quisiéramos ver al país respecto de muchos asuntos que le interesan; quisiéramos verle ganoso de adelantar y de cultura, dispuesto á responder á cualquier iniciativa bien encaminada, preparado (si se le permite la comparación) como un reloj de pared que tiene ya la cuerda necesaria: entonces si se imprime al péndulo una ligera oscilación, toda la máquina se pone en acompasado movimiento.

Continuando el símil, tendríamos que el objeto inmediato de nuestra campaña es «dar cuerda al país»....

Ya veremos después cómo se le pone en marcha.»

A LA ALMUDAINA y «El Isleño» están reservados nuestros originales. Ambos periódicos han secundado admirablemente nuestro pensamiento y por este motivo y otros que omito, van á ser lo que se llama en política «órganos autorizados del partido». Pero como son dos y nos limitaremos por ahora á escribir un artículo semanal, se ha establecido también el turno entre ellos, de manera que á cada uno le corresponda un artículo cada quince días.

En cuanto á los demás periódicos de la localidad, nos atrevemos á esperar que nos dispensarán su benevolencia y apoyo, en gracia á la bondad de nuestras intenciones.

No podemos, aunque lo deseamos, ofrecerles «insensateces» inéditas; más, aún así no han de faltarles medios para cooperar á nuestro designio. Uno de tantos es el de copiar los artículos que bien les parezca; cosa que veremos con gusto y agradecimiento.»

Creemos perfectamente explicados el carácter y objetivo de los trabajos que periódicamente aparecerán en nuestras columnas, con las líneas

anteriores; y así nada podemos añadir si no es el deseo de que hallen eco y apoyo en la opinión pública que se proponen despertar ó robustecer.

El Obispo de Menorca

El jueves último llegó á Ciudadela, domicilio de la sede episcopal de aquella isla, el ilustrísimo Sr. D. Juan Comes Vidal, consagrado Obispo de aquella diócesis.

El País describe en los siguientes términos su llegada:

«Un repique general de campanas anunció á las diez de la mañana de ayer la proximidad del vapor Ciudad de Ciudadela que conducía á nuestro venerable Prelado. El día se presentaba lluvioso y la temperatura bastante fría, lo cual no fué obstáculo para que se cerraran casi todas las casas, saliendo los moradores á tomar los sitios más apropósito en el muelle y sus inmediaciones donde presenciar la llegada del nuevo Obispo.

Iba el vapor vistosamente empavesado, y disparando algunas salvas atracó al sitio de costumbre, al mismo tiempo que la banda de música tocaba la marcha llamada de Infantes que corresponde á la categoría del recién llegado.

Apenas este apareció en el alcázar del buque para saludar y bendecir á la multitud que invadía el muelle y sus inmediaciones, partieron varios vivas al Prelado que apenas podían ser oídos entre las confusas voces del pueblo reunido.

Mientras la Corporación Municipal aguardaba en el andén, el alcalde y primer teniente señores Cabries y Salord, acompañados del Delegado de policía en Mahón Sr. Baron de Benimulem, y otras personas, lo propio que el ilustrísimo Cabildo Catedral, fueron á saludar al Sr. Obispo el cual, seguido de la Comisión que estuvo á recibirle en Barcelona, tomó tierra á cosa de las once de la mañana, y precedido del cuerpo de seminaristas é individuos del clero en corporación, se dirigió á la Catedral.

Las vías del tránsito se hallaban ocupadas por centenares de personas que se disputaban los sitios delanteros para recoger con la vista los detalles de la persona del Prelado, penetrando con éste la muchedumbre en el recinto de la Catedral, mientras el órgano resonaba y robustos cánticos se elevaban en acción de gracias bajo las bóvedas del templo.

Terminadas aquellas plegas su Ilma. dió la bendición á los fieles, que recibieron con reverencia y las mismas corporaciones con la banda de música acompañaron al Prelado á su Palacio donde debía reparar las molestias de su viaje.

El pueblo de Ciudadela ha recibido con su instinto afectuoso al Ilmo. Obispo de Menorca á quien deseamos nosotros largos años de ministerio para gobernar espiritualmente esta grey con aquel espíritu de amor y caridad que emana de la religión del Crucificado.

El propio periódico publica el programa de los festejos que se celebrarán cuando se efectúe la entrada, cuya parte esencial es la siguiente:

Sábado 20 Diciembre

A las 12 de la mañana de este día un repique general de campanas anunciará la proximidad de la solemne entrada del Ilmo. Prelado en su capital diocesana, al propio tiempo que una banda de música recorrerá las principales calles de la población.

Por la tarde dos individuos del M. I. Ayuntamiento y los Rdos. Párrocos distribuirán entre las familias pobres de una y otra parroquia bonos de pan y limosnas en metálico.

Domingo 21 del mismo mes

A las 10 de la mañana el toque á vuelo de la

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 55

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

desgraciado, y se figuró á Juan herido gravemente; pero no pensó en la muerte. Le parecía que si el que ella amaba hubiera muerto, se habría destrozado algo en ella que la hubiera advertido.

Tal vez se habría quedado en Saint-Germain y no podía transportarle. En la confusión en que debían estar sus amigos, como habían de pensar en ejecutar sus órdenes y en prevenirla, á ella, que estaba lejos de sus ojos, y cuyos tormentos nadie sospechaba?

Pensó en tomar el camino de hierro é ir á buscarle. Pero ¿dónde? Se exponía á cruzarse con él. A la una no pudo ya contenerse, y se le agotó la paciencia. Los criados de Juan le daban alguna indicación, por vaga que fuera, y de todos modos no permanecería en aquella inmovilidad que era para ella un martirio. Al andar, se haría la ilusión de que se acercaba á Juan. Se puso el sombrero y el manto, y gritó á su madre por la puerta entresabiada:

campana mayor de la Catedral, su S. Ilma. se trasladará en lujoso carruaje al ex-Convento de San Antonio, y después de haber orado un breve instante en aquella iglesia montará un caballo blanco y se dirigirá á la explanada por las afueras de la antigua población, hoy calles del Príncipe, Isabel II, Alfonso III, Conquistador y Negrete.

Apeándose allí el Sr. Obispo y vestido de Capamagna será recibido por el Cabildo y Clero, procesionalmente ordenados, Ayuntamiento demás Autoridades, y luego de adorada la cruz en el sitio que antes ocupaba la puerta de Salas, irá á revestirse de pontifical en el altar que bajo elegante templete se habrá colocado en el centro del Borne, desde donde empezará á desfilar la procesión, á la que concurrirán todas las Cofradías y Asociaciones religiosas de la ciudad al efecto invitadas, recorriendo las calles del Borne, Catedral, Rosario, Santísimo, Nueva, Plaza Vieja, San Sebastián y del Obispo.

Durante la presente se cantará por la música de capilla el himno *Iste Confesor*, alternando con el Clero y las alegres marchas de una banda. A su entrada en la Catedral se entonará el *Te Deum*, y concluido éste tendrá lugar el besamanos dispuesto por el Ceremonial.

A las 6 de la noche una repique general de campanas será señal de que van á empezar las iluminaciones en toda la ciudad y el disparo de fuegos artificiales en la plaza del Borne.

Lunes y Mártes

A las 12 de la mañana de estos días habrá otro repique de campanas mientras la banda de música irá recorriendo las calles de la ciudad; y á las 6 de la noche se repetirán las iluminaciones y los fuegos artificiales en la mencionada plaza.

Sucesos de Ponapé

Asunción de Ponapé 19 Octubre 1890.—Antes de entrar en la relación de los últimos sucesos que aquí han acaecido, quiero entrar en las causas que los han motivado. Muchos los achacan á cuestiones de religión; muchos á la influencia extranjera y á la preponderancia de los metodistas protestantes. Sin negar de todo punto que una y otra cosa han ejercido algún influjo en los hechos, no debo ocultar que la base de todo ha sido un resentimiento personal entre Eker, secretario del rey de Metalán, auxiliado por el maestrillo Henry, y el teniente señor Porras, al cual Eker juró venganza que dolorosamente se ha cumplido.

Eker se halla en estos momentos preso en el Uluá, y de las informaciones oficiales que se están tomando resultará la verdad. Para sostener mi aseveración me fundo: primero, en que, siendo el carácter del teniente Porras un poco violento y sobresaltado; estando cierto día en Kitti tuvo una reyerta muy dura con Eker, quien le amenazó con cortarle la cabeza el día que se fuese á Metalán; segundo, en que, al establecer el destacamento de Oua en el territorio de esta tribu, como no encontrarse autoridad ni jefe, y el maestrillo Henry quisiera excusarse, lo maniató, llevándolo preso, provocando cierta efervescencia en la tribu, que fué el primer síntoma de la insurrección posterior.

Nafragio del yacht «Yanza».

Un mes después de los sucesos del 25 de Junio, el 29 de Julio, estando completamente dominada la rebelión, ocurrió á dos millas de Oua un siniestro lamentable. Con rumbo al puerto de Santiago navegaba aquella tarde el yacht *Nyanza* con objeto de visitarle, y como continuación de su larga derrota alrededor del mundo. Tres años llevaba este elegante y hermoso

—Mamá, voy á salir: hasta luego. Y sin aguardar contestación, se lanzó por la escalera. Por delante de la puerta pasaba un fiacre vacío; llamó al cochero, le dió las señas, y entró en el carruaje, diciendo:

—Corra V., amigo mío, tengo mucha prisa. El cochero se encogió de hombros, como quien dice: ¿á mí que se me da?, y dando un latigazo á su flaco rocín, partió á un trote corto, que hizo hervir la sangre á Lise. Diez veces estuvo ésta á punto de bajarse, pensando que llegaría más pronto á pie. Al fin pasado un mortal cuarto de hora, paró el fiacre. Pagó la joven la carrera; miró la casa que no conocía; comprobó el número, y, con el corazón oprimido y respirando apenas, sin atreverse á pedir una indicación al portero, se dirigió á una escalera y subió á la ventura.

Sabia que Juan vivía en el entresuelo, y allí se encontró con dos cuartos. Detúvose un momento, porque se ahogaba, y en la media oscuridad de la escalera oía los fuertes latidos que le daba el corazón.

A poderse de ella una ansiedad horrible, y tuvo tentaciones de bajar y marcharse. A través de las paredes distinguía en dos cuartos ruidos confusos. Había allí personas extrañas á las que tendría que dirigirse. ¿Qué pensarían de ella? Y si la reconocían, ¿qué dirían? En la precipitación de su marcha, no había pensado en echarse un velo, é iba á presentarse con la cara descubierta. Seguía ella apoyada en la baranda, sin saber que decidir, trémula y temerosa de que alguien, al subir ó al bajar, viniera á sorprenderla. Luego, de pronto, avergonzada de su debilidad, se acercó á la puerta de la de-

buque visitando los principales países del globo. Había recorrido con detención las islas del Pacífico, aprovechando épocas favorables para su derrota y tocando en el Japón, China, los principales puertos de América, Islas Marianas, Marshall, Nuevas Hébridas, Nueva Caledonia, etcétera, etc., y desde Ponapé se proponía seguir á Australia y luego, por el Cabo de Buena Esperanza, á Europa.

Navegaban en él sus propietarios los señores Cumming-Dower, opulentos capitalistas de Escocia y de aristocrático abolengo, y dormían tranquilamente á la una de la noche del citado día, cuando á pesar de la vigilancia del director de la derrota, teniente de la reserva de la Marina Real inglesa, y de los demás oficiales, las corrientes irregulares y los arrecifes madre-pélicos, muy salientes, dejaron al hermoso buque varado en las proximidades de la isla Mant, distante seis millas de Santiago.

Su comandante, M. Carniged, armó inmediatamente un bote é hizo conducir á la colonia á la señora de Dower, dando parte del siniestro al gobernador, señor Cadarso. Prestósele auxilio y se pudo salvar la tripulación, toda ella europea, aunque no sin grandes dificultades, porque los rebeldes de Metalán intentaban robar el barco. Se les disparó algunos tiros de cañón, y bajo sus fuegos se pudieron extraer del buque naufragado dos cañones, Nordensfeld de 5 y 10 centímetros, 40 fusiles sistema Martini Henry, multitud de curiosidades recogidas en todos los países del mundo, caudales y equipajes.

Los naufragos se alojaron en los buques de guerra, donde el comandante del *Manila* los obsequió cariñosamente, ofreciendo su propia cámara á la señora Cumming Dower.

Rebeldes y leales

Mientras esto ocurría entre el gobernador señor Cadarso y los kanakas rebeldes, continuaban las negociaciones, mediando en ellas el malvado Eker, pues el gobernador, aunque sabía que había sido el principal promovedor de la insurrección, servíase de él para sacar el mejor partido posible, á fin de que le presentara los cabeceillas que habían tomado parte en la insurrección.

A pesar de todo, algunas tribus, no sólo se mantenían fieles y adictas, sino enardecidas en odio contra la de Metalán y los facinerosos de Oua.

De este número era la de Kitti, que pocos días antes de la rebelión de Junio había sido visitada por el Padre Luis M. de Valencia, que estuvo algún tiempo en Aleniang, á quien después de la insurrección, y por mandato del reverendo Padre Fray Saturnino M. de Artajona y de acuerdo con el señor Cadarso, se unió en Kitti el Padre Agustín de Aríz, su antiguo párroco católico, y á su llegada á Aleniang la tribu en masa se descolgó allí, expresándole que estaban dispuestos á morir, si fuese preciso, en obediencia á los mandatos de su gobernador contra todos los de Metalán, si se atreviesen á penetrar en aquella tribu, y aun á ir á Oua, si así se les ordenaba.

En tal situación de cosas llegó á Ponapé, enviado por las Misiones de Boston, un nuevo metodista, M. Raud, acompañado de su señora el cual venía á ocupar la vacante que dejó M. D. Kane, muerto en Honolulu, donde fué á recibir su salud, en 15 de Mayo.

M. Raud entró en relaciones con el señor Cadarso y le interesó en favor de los cabeceillas rebeldes, ofreciéndole presentarlos á condición de que les perdonase la vida. En estos tratos llegó el 25 de Agosto y se mandó celebrar una solemne misa de *Requiem* por los que heroicamente murieron en Oua el 25 de Junio, á cuyo acto asistieron, como diferencia á nuestro país, los

recha, y llamó. Fué aproximándose hasta ella un ruido de pisadas; se abrió la puerta, y apareció una ayuda de cámara, que, con sombrero puesto, se disponía á salir.

—¿M. de Brives?—preguntó Lise resueltamente.

—Aquí es; pero el señor no recibe.

—¿Por qué?—exclamó la joven con horrible ansiedad.

—Porque el señor está herido,—respondió en voz baja el ayuda de cámara.

—¿Herido!...

Lise se puso pálida como una muerta: con una mano apartó el criado, y pasando con viveza entre él y la puerta, penetró en la antesala.

—¿Quién dice que está herido? (gritó en la pieza inmediata una voz sonora.) ¿Será bruto ese Francisco? Va á contar eso á toda la vecindad. Un arañazo sin importancia, que no ha sido siquiera con-signado... No hay mas que un herido, un verdadero herido, y es Lantenac.

Y apareció el gigantesco Michalon, llevando el sombrero en una mano y un papel en la otra. Al ver á Lise, se inclinó respetuosamente.

—Pido á V. mil perdones, señorita (dijo): M. de Brives está ahí... en su cuarto... Voy á prevenirle.

Hizo entrar á Lise en la sala, y abriendo una puerta:

—Juan, aquí ay alguien que pregunta por tí. Adiós, querido. Voy á hacer firmar el acta á esos señores.

Dirigió á la joven un amistoso saludo, y salió. En la antesala le oyó Lise que decía al ayuda de cámara:

—El encargo para la calle de Lancry está ya

señores Cumming Dower, cuya señora es católica, como irlandesa.

Los jefes rebeldes

El principal de éstos es el Nasmarake ó rey-zuelo de Metalán; hállese fufivo de su bajay, y se estableció en Oua en otra casa de su propiedad, hasta que, viéndose emenzado y temeroso de que le entregasen, se retiró al fondo de Metalán, abandonado de todos. Por M. Raud dirigía frecuentes recados al gobernador pidiendo clemencia.

Otro de los principales es el joven y ardiente Tog-Nalam, que habita una casa por casualidad salvada de la quema de Harrú.

Korumiletari, que, á pesar de sus setenta años, fué un gran instigador, delegó para la lucha su autoridad en Chaulik, cuya cabeza ya se halla conservada en alcohol.

Los demás son Nau Pei en Kinakap, Jaulik, Jol, Namhao Ri Ri y Marriinkao.

Un alemán y un portugués

En Ponapé se hallan dos europeos que han hecho causa común con nosotros y á los que debo mencionar aquí. El uno es el portugués Cristián Barbú, que reside en la isla hace diez y siete años, y el otro un alemán, M. Narrhuns, que habita en ella hace dos.

Cristián Barbú no goza buena fama con el bello sexo de isla, por ser un polígamo de que difícilmente se hallará otro ejemplar; pero es, en cambio, un excelente abastecedor de los buques y de la colonia, y conoce á todo el personal y cosas de la isla como ninguno.

El gobernador, señor Cadarso, lo utilizó para que sirviera de guía á la columna de tropas que envió á Metalán.

Así fué que, en los desembarcos de la gente de mar, señaló las causas de los moradores de los cinco pueblos destruidos en la residencia del rey y recibió también como inmediata recompensa la asignación de un magnífico bote que á su dueño, el rey de Metalán le había costado 200 pesos fuertes.

Cristián, siempre propicio á la pelea, desembarcó Oua, con su fusil Remington, y desde los buques se le veía hacer fuego sobre los kanakas al lado de nuestros valerosos soldados.

M. Narrhuns, más que alemán, es hoy ya un español entusiasta, y ha sido el más resuelto colaborador de las operaciones que se han realizado

Las operaciones del señor Cadarso

No habiéndose podido lograr la entrega de los cabeceillas de la rebelión del 25 de Junio, el gobernador, señor Cadarso, se propuso un plan de operaciones para castigar la tribu de Metalán; éstas comenzaron bajo el mando del coronel Soto el 16 de Septiembre, y, en el momento de salir de la colonia las tropas para emprenderlas, se mandó publicar un bando que decía:

«D. Luis Cadarso y Rey, capitán de fragata y gobernador de este Archipiélago: Hago saber: En la mañana de hoy han salido las tropas que han de operar contra la tribu de Metalán al mando del señor coronel don Isidro Gutiérrez Soto. Por encargo que me hizo al salir dicho jefe, os participo que con ánimo de concluir cuanto antes las operaciones de guerra, pagará 100 pesos fuertes á quien le presente cada una de las cabezas ó personas de los cabeceillas rebeldes siguientes: Korumiletari, Tog Nalam, Kamaliel, Nau Pei en Kinakap, Jaulik, Jol, Namchao Ri Ri, Marriinkao y al Nasmarake ó rey-zuelo.»

Las hostilidades no se dirigían contra los jefes Hauchay, Choche-ya y las demás tribus que obedecen á España. Más, á la aproximación de la columna del coronel Soto, el maestrillo Henry y el secretario Eker organizaron la defensa, dirigieron las trincheras y con los de Chapalape se dispusieron á resistir. Del resultado de las

hecho: lleve V. las otras cartas. Y nada de herido, ¿oye V? No hay aquí ningún herido.

Lise se sentó, no pudiendo ya apenas sostenerse. Una inmensa alegría henchía su corazón. Juan había vuelto, había salido vencedor de combate, había castigado al columnador.

La joven deseó apasionadamente verle. Después de las emociones que había sentido, no tuvo paciencia para aguardar mas tiempo. Se levantó, dispuesta á llamarle, cuando se abrió la puerta, y en el dintel apareció Juan, vestido de negro, y tan pálido, pero sonriéndose. Reconoció él á la joven lanzó un grito, tendió los brazos, y Lise impulsada por una fuerza que no podía ya resistir, se dejó caer en ellos desfallecida, apoyando sobre el hombro del que amaba su rostro, cuyo rubor hacia por ocultar. Juan, dulcemente, la hizo sentarse, y él se puso á sus piés sobre un taburete, estrechándole las manos y devorándola con los ojos.

Era ella la que estaba en su casa. Esa dicha, que no se había atrevido á esperar, se la llevaba ella misma. Y demasiado conmovidos para poder hablar, entregados á la alegría de verse uno al lado de otro, después de haber temido quedar tan dolorosamente separados, se miraban, y su sonrisa decía mas de lo que pudiera expresar su lenguaje. Habíase apoderado de Lise una deliciosa mollicie en aquella salita lujosa de muebles bajos, echados hacia atrás y propios para soñar, de cortinajes elegantemente plegados sobre transparentes de seda encarnada. Una claridad discreta y acariciadora hacia languidecer la mirada; las tupidas alfombras apagaban el murmullo de las voces, y un silencio voluptuoso embotaba el pensamiento.

operaciones, el telégrafo ya habrá adelantado todos los detalles.

Solamente añadiré que M. Narrhuns, que ha tomado una parte muy activa en las operaciones, no sólo ayudó á que nuestros cuatro buques de guerra pudieran entrar en el peligroso puerto de Harrú y batir la población desde la cofa, sino que, parándole las balsas muy cerca, dirigía con gran aplomo las faenas de virar y tomar los canales, fondeo; etc. En el momento en que desembarcaron las columnas de los buques en las islas Sanchi, Naspoli y Nar, así como en el ataque á Oua, por las tropas, M. Narrhuns, espada en mano y gritando *¡Viva España!* animaba á nuestros soldados de la vanguardia; y, al ver el arrojo y desesperado modo de atacar de nuestros soldados, exclamaba con entusiasmo: *¡Diez años he sido militar en América del Norte! ¡Jamás he visto soldados como los españoles!*

La arriesgadísima faena de meter los buques en Oua y Metalaní sin el menor tropiezo, pasando por canales que sólo tenían de ancho seis metros, y otras heroicidades por el estilo, le hicieron acreedor al hermoso proceder del señor Paredes, que le regaló 500 pesos fuertes como recompensa.

Para concluir: con la prisión de Etker, que se halla á bordo del *Uboa*, ha desaparecido de esta isla uno de los principales elementos de perturbación, y la lección recibida, por lo severa, ha de ser de duración para todos los naturales. Sólo ya hace falta una política de justicia y prudente circunspección, como la seguida hasta aquí, para continuar nuestros trabajos de dominio y colonización.

La cuestión del Muni

Leemos en *Le Siècle*, periódico oficial y órgano de M. Carnot:

«Una nota de *Lu Epoca* nos había puesto en guardia contra el ataque ofensivo de *El Resumen*, que busca, sobre todo en las acusaciones sobre el régimen colonial de España, su arma para su política interior. Esta consideración nos impide, por tanto, expresar nuestra satisfacción por la idea del arbitraje, que nosotros hemos sido los primeros en ofrecer al Gobierno español, pues, por ser admitido, será el único medio de arreglar una dificultad insólita, que nuestra simpatía por la nación española nos hace desear aparezca.

Si nuestros informes son exactos, á la vía arbitral será, en efecto, á la que las dos potencias no tubearán en recurrir en un plazo bastante próximo.»

La opinión de *El Globo*, órgano del señor Castelar, es el siguiente:

«Los ministeriales dicen que, si Francia insiste en sus pretensiones, sólo quedarían á España dos caminos expeditos para resolver el conflicto: considerar la conducta de la vecina República como un *casus belli*, cosa que lógicamente concluiría en gravísimas complicaciones, ó apelar al arbitraje de una potencia que no tenga intereses en Africa, y que seguramente habría de resolver el litigio dando la razón á quien la tenga.

Esto último—añade por su cuenta *El Globo*—no tiene más que un inconveniente: el de poner en tela de juicio los derechos que Francia le discute á España, y que no habrá español alguno que no considere indiscutibles.»

Por último, leemos en *La Correspondencia de España*:

«Personas de historia liberal y de convicciones avanzadas creen que es un contrasentido, en los que participan de sus mismas opiniones, rechazar la solución del arbitraje en las cuestiones internacionales. Porque cada día son más uniformes en esta dirección del arbitraje las tendencias del derecho moderno, aparte del alto sentido civilizador y humanitario que inspira y caracteriza aquella solución para todo conflicto entre las diferentes naciones. Y no sólo se defiende su aplicación á problemas de orden secundario, como las de Muni, remitidas á solución de comisiones especiales por el Gobierno anterior, sino á mayores contiendas y á todas sin excepción, siendo con más calor defendido el arbitraje cuanto es de más trascendencia el asunto que ha de resolverse.»

La prensa liberal hace dos cuestiones de la fundamental: para la que se invoca el arbitraje y para la del accidente último de Río-Banito y, acerca de esta última *El Liberal*, órgano republicano, escribe:

«Los periódicos conservadores nos exigen prudencia y nos reclaman circunspección. ¿Para qué? ¿Para no estorbar el éxito de las reclamaciones del Estado español? No. Porque á nuestras lamentaciones y á nuestras protestas se nos contesta con que la Comisión de límites de París resolverá el caso.

NOTICIAS

De las Islas

La semana en Manacor

El coche diligencia que hace el trayecto de dicha villa á Palma, al salir de ella el lunes último encontró á cosa de medio kilómetro en medio del camino, una gran piedra, faltando muy poco para dar un vuelco que hubiera podido ser de fatales consecuencias dados los muchos pasajeros que el referido coche llevaba.

Esas barbaridades son impropias de un país civilizado, y no obstante en aquella región se cometen con frecuencia tanto en la carretera como en la línea del ferro-carril.

—Leéase en el último número de *La Verdad*: «Ha resultado falsa la noticia que aquí ha circulado estos días con respecto á la inhabilitación de Porto-Cristo y de ello creemos estarán ya convencidos sus propaladores. Nos consta por carta que tenemos á la vista y publicaremos, si fuere necesario, que nuestro amigo D. Guillermo Moragues y Biliboni, agradecido al pueblo de Manacor por el triunfo que obtuvo en las últimas elecciones, está hoy practicando en unión de otros pro-hombres del partido conservador, activas gestiones encaminadas á proporcionar al comercio de esta villa mayores facilidades y dar así á Porto-Cristo toda la importancia que sus actuales condiciones permitan.»

De la Capital

Hoy empezarán á distribuir nuestros partidarios un *Calendario americano* confeccionado espresamente como obsequio de fin de año á los suscriptores de *LA ALMUDAINA*.

Este recuerdo, lo damos en sustitución de otro de más importancia que tenemos preparado y cuya terminación han hecho imposibles dificultades ajenas á nuestra voluntad, aplazándolo para la ocasión más oportuna y favorable.

Ayer continuó la feria de Sto. Tomás en la plaza de las Enramadas y en la de Abastos, sin variación ostensible sobre los demás días, como no sea la mayor concurrencia de compradores que realmente hubo ayer.

Con motivo de ella los precios en todo fueron más sostenidos, llegando á venderse caros muchos de los animales que en días anteriores fueron desechados, pues había disminuido mucho ayer el número de los expuestos, por falta de afluencia de nuevas remesas.

Y pues de esta feria hablamos, creemos justo decir que el orden fué admirable no sólo á consecuencia de las disposiciones adoptadas por la alcaldía, de que ya dimos conocimiento á nuestros lectores, sino por la vigilancia y buenos oficios de la guardia municipal, que estuvo oportuna y atenta á las necesidades del concurso.

Según aviso de la Secretaría de Cámara de este Obispado publicado en el último número del *Boletín Oficial* eclesiástico, los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales terminen hasta el día 6 del próximo mes de Enero, deberán presentarse á Suñedo, para la renovación de las mismas el día 7 del mismo mes á las diez de la mañana.

Han sido colocados en la plaza de S. Antonio cuyas obras adelantan aunque no muy de prisa, cuatro ó cinco faroles sobre pilares de piedra y columnas de bronce, de las que había en las calles de la Victoria y del Conquistador.

El vapor-correo *Menorca* suspendió ayer tarde su salida para Mahón á causa de reinar un temporal del N. E. en el canal entre aquella isla y la nuestra.

La lluvia de ayer, que á semejanza de la anterior no fué muy duradera ni tan copiosa como la de los días pasados, consiguió limpiar de nuevo el barro, que con la sequedad atmosférica producida por los vientos reinantes había desaparecido en gran parte.

Se avisa á los señores sacerdotes que tengan constituido su título patrimonial en papel del Estado, que pueden recoger el cupón corriente en la Secretaría de Cámara del Obispado.

En la mañana de ayer dos carros que bajaban por la calle de la Concepción al salir al Borne, en vez de tomar el camino de circunvalación, echaron por medio del paseo casi hasta tocar la fuente de las Tortugas y lo atravesaron por delante del círculo conservador.

Niñgu guardia municipal, en efecto, observó ni tuvo conocimiento de esta extralimitación.

Hasta el momento no hay noticia en los centros oficiales de que se haya efectuado ratería ni desman alguno en los parajes públicos estos días, á pesar de la muchedumbre de personas que ha recorrido las calles y plazas.

Este resultado se debe muy principalmente á la vigilancia de los agentes de orden público y á la guardia municipal, institutos ambos que se han esmerado en el cumplimiento de su deber.

El domingo á cosa de las cinco de la mañana, en el mol no denominado del Catellet en Calviá, propiedad del alcalde, estalló un petardo que además de cuartear la torre puso fuego á un montón de grano que había, consumiéndose algunas cuarteras.

Vamos, no es solo en Manacor, en donde hay mamelucos, beduinos ó cosacos: también los hay en Calviá.

El sábado falleció en Ibiza, su país natal, D. Antonio Riquer, Ayudantes de Obras Pú-

blicas y persons muy relacionada en esta ciudad en donde residía por razón de su empleo.

Ácompañamos á su apreciable familia en el sentimiento que esta desgracia le ha ocasionado.

Ayer por la mañana no llegó á este puerto el vapor *Mallorca* por haber suspendido su salida del de Valencia á causa del mal tiempo. Y como éste continuaba ayer, es de presumir que tampoco vendrá hoy.

Ayer tarde en la calle del Socorro hubo mucha alarma por haberse supuesto que había ladrones dentro de una casa cuya llave que se sabía haberse depositado debajo de la puerta, no pareció.

La gente alborotada dió importancia al suceso que resultó una cosa trivial, ni más ni menos. Uno de los habitantes de dicha casa la había abierto quedándose dormido dentro.

Al dar la vuelta desde la plaza de S. Antonio para embocar la de la Herrería un carrito guiado por una mujer, lo hizo con mala suerte y voló.

La conductora quedó como alacha á punto de freir, según estaba de barro y de susto, aunque por fortuna sin mayor daño.

Aderezado el carrito, compuesto el caballo y la dueña instalada en él, volvió á andar para su destino.

Un tablero y un conductor de carro de los de transporte de carnes, tuvieron ayer por la mañana sus palabras en el matadero, siendo intervenido y aplacado la contienda por mediación del celador Sr. Mut.

Pero recrudeció por la tarde en la plaza de Abastos y el tablero fué acometido por el conductor, el cual al sentirse dolorido en mala parte, se abalanzó al otro y le mordió ferozmente en la cara.

Un guardia municipal dió con los dos en el cuartillo, fué curado de primera intención el lisiado y ambos fueron anotados en el registro de presentación ante el Sr. Alcalde.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 16 de Diciembre:

Resultado de las elecciones provinciales.
Recuerdo á los alcaldes relativo á la rectificación anual del padrón vecinal.

Ordenes para la captura de presos fugitivos.
Subasta de obras para la conducción de aguas en Palma.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Andraitx. Llamamiento á ciertos ex-empleados de Hacienda pública, reclamados por el Tribunal de Cuentas del Reino Otro á Rafael Más y Gacías, para que declare en causa de contrabando que se sigue en Palma.

Venta de una escopeta decomisada por infracción de la ley de caza.

Sentencia del juzgado municipal de Manacor, condenando á Jaime Canet y Sureda á que pague cierta cantidad.

Requisitorias para la captura de los artilleros Eduardo Corretjer y Francisco Papiol, sum riados por haberse evadido de la prisión en que estaban, y para la de Olegario Conforto, acusado de complicidad en dicha evasión.

Contrata de obras militares en esta plaza.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 16 de Diciembre:

Gracia y Justicia.—Reales decretos referentes á personal.

—Otro autorizando una transferencia de crédito.
—Otros referentes á indulto.

Gobernación.—Real de, reto declarando baja en el escalafón del cuerpo de Correos á D. Jerónimo Arenas, jefe de Administración de cuarta clase.

Guerra.—Reales órdenes concediendo cruz blanca de segunda clase, pensionada, al comandante de artillería D. Onofre Mata y Maneja y al coronel de ingenieros don José Marón y Mayer, como autores autores de reconocido mérito.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

En vista de que no obstante las plausibles medidas adoptadas en épocas diversas para que desaparecieran los inconvenientes que para el tránsito público ofrecen los aleros sin canal, que subsisten aún en algunas calles de esta ciudad, el Ayuntamiento considerando urgente se sujeten todos los propietarios á la misma utilísima regla, en sesión celebrada el día 12 del corriente mes, acordó: que antes del día primero de Febrero del año próximo se coloque canal con su correspondiente tubería de bajada de aguas en todos los aleros que recojan las de lluvia; y que sean multados por la Alcaldía los que dejen sin cumplimiento este acuerdo dentro el plazo señalado, verificándose entonces de oficio y á sus costas, quedando los que lo cumplieran exentos del pago de arbitrio municipal por la obra, de la cual deberá dar aviso á la Alcaldía antes de empezarla y después de terminada.

Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario y debido cumplimiento. Palma 19 Diciembre de 1896.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Srio.

Comandancia de Marina de Mallorca

El Excmo. é Ilmo. Sr. Capitán General de este Departamento en orden telegráfica de ayer dice lo siguiente:

El Excmo. Sr. Ministro de Marina autoriza

admisión á exámenes del presente mes á los pilotos que se presenten con documentos del antiguo reglamento.

Lo que se hace público por medio de este anuncio á fin de que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 21 Diciembre de 1891.—L. León

Administración principal de Aduanas de la Provincia de las Baleares, Palma

La dirección General de Contribuciones indirectas con fecha 10 de Diciembre actual, me dice lo que sigue:

«Siendo frecuente que los industriales y comerciantes, acudan ante este Centro Directivo, en consulta acerca de la partida del arancel por donde adeudan productos que constituyen su industria ó comercio, que en bastantes casos es preciso analizar químicamente; esta Dirección general ha resuelto que en lo sucesivo sólo se admitirán dichas results en el concepto de que no han de surtir efectos ulteriores en las Aduanas, ni coartar su iniciativa en los despachos y con la condición de que los interesados deberán presentar muestras dobles selladas con su sello á fin de poder comprobar la autenticidad de las muestras—Lo que participo á V. S. para su conocimiento y el del comercio de esapoblación.»

Lo que se hace público por medio del *Boletín oficial* de la provincia y diarios de la localidad para el debido conocimiento de los Sres. industriales y comerciantes de esta provincia.

Palma 22 de Diciembre de 1890.—El Administrador, Mariano Diaz Mendoza.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en San Felipe Neri: exposición á las seis y media, y las diez, la misa mayor: al anocheecer la novena al Misterio de Belen y la reserva.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 20.—Varones, tres; hembras, tres. No se registró matrimonio alguno.

Funciones

Día 21
Juan Juan Monserrat, viudo, de 80 años, Arrabal, de vejez.
Juan Gómez Expósito, de 2 años, Enclosa, de raquitismo.
Margarita Canals Palou, soltera, de 50 años, Hospital, de vejez.

Día 22

Eorenzo Roig Horrach, viudo, de 58 años, Hospital, de anemia.
Francisco Villardet Alomar, de 11 años, calle de Apuntadores, de bronquitis.
Francisco Cirans Vidal, viudo, de 89 años, calle de la Correlería, de catarro pulmonar.
Catalina Ferrer Vidal, viuda, de 70 años, Hospital, de catarro crónico.
Esperanza Estades Barceló, viuda, de 69 años, calle de Apuntadores, de afección cardíaca.

Movimiento de enfermos

Día 21
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, dos; 1 varón y 1 hembra.

Día 22

Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3 varones.—Defunciones ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto y en los cuadrantes 2.º y 3.º nubosa en los restantes, y llueve hacia los montes. Horizontes abiertos en los rumbos arriba descritos y cerrados en los restantes.

Idem del viento.—N. duro con r. chas huracanadas.

Idem de la mar.—Llana en los abigios rizada y cabrillada en los medios y alta farsa de cabos.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portofol.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 22
Laud español *Santisima Trinidad*, de 29 ton., matrícula de Palma, pat. Bartolomé Mari, con 8 trip. y efectos De Argel en 8 días.
Laud español *Porto Pi*, de 13 ton., matrícula de Palma, pat. Bartolomé Salvá, con 5 trip. y sal. De Santafé, en 1 día.

DESPACHADOS

Vapor español *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. y valija. Para Mahón.

Matadero

Boves sacrificadas para el abasto público.
Día 21
Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Carneros, 11.—Ovejas, 24.—Borregos, 2.—Corderos, 71.—Egajos, 3.—Cerdos, 8.—Cerdas, 7.

Teatros

Principal

Función para hoy martes 23 de Diciembre. Estreno en esta capital de la grandiosa ópera en 4 actos del maestro Bizet, titulada

CARMEN

A las 7 y media

Entrada general 1'25 ptas.—11. Paraíso 1

Circo

Función para hoy martes 23 de Diciembre. BENEFICIO DE DON LINO RUILOA De Madrid á Paris

Estreno de la opereta en dos actos y cuatro cuadros.

Mam Zelle Nitouche

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 18-9 mañana.

| | |
|-------------------------------------|-------------|
| Barómetro. | 755,7 mm. |
| Termómetro seco | 8,0 grados. |
| Id. húmedo | 7,2 id. |
| Mínima. | 7,5 id. |
| Reflector | 4,4 id. |
| Dirección del viento. | O. |
| Ascenso del barómetro en 24 horas. | 0,0 mm. |
| Descenso del barómetro en 24 horas. | 1,1 mm. |

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 2:15 y 8:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde

De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 12 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Enero, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO

Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de *utilidad pública* y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDRES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.

Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

100—13

ABECEDARIOS DE ZINC

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100

SURTIDO VARIADÍSIMO

Tinta y brochas á propósito para dicha operación.

Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia.

Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

85—44

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Aloudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Aloudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Aloudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 22 de Diciembre

| | |
|--|--------|
| Crédito Balcár. | 112'00 |
| Cambio Mallorca. | 84'75 |
| Ferro-carriles de Mallorca. | 65'00 |
| Alumbrado por Gas. | 150'80 |
| Salinas de Ibiza. | 250'00 |
| Obligaciones de los F. C. de M. | par |
| Harinera Mallorquina. | 85'06 |
| Bonos municipales. | 25'00 |
| La Islaña, Empresa Mallorquina de vap. | 71 D. |
| Lulio Empresa marítima. | 66'50 |

Madrid 22 Diciembre (Cotización particular)

| | |
|--|----------------|
| 4 p perpetuo interior. | 75'70 |
| 4 p amortizable. | 88'20 |
| Billetes hipotecarios de Cuba. | 103'30 |
| Banco de España. | 404'00 |
| Tabacos. | nominal. 85'00 |
| Barcelona 22 Diciembre (Cotización de la tarde.) | |
| 4 p perpetuo interior. | fin. 75'63 |
| 4 p perpetuo ext rior. | id. 77'05 |
| 4 p amortizable. | 102'80 |
| Bil etes hipotecarios de Cuba. | 101'00 |
| Banco Hispano-Colonial. | fin. 56'60 |
| Ferro-carriles del Norte. | id. 73'75 |

Paris 22 Diciembre

| | |
|-----------------|-------|
| 4 p español. | 75'37 |
| Renta Francesa. | 94'97 |

HOJAS DEL CALENDARIO

| DICIEMBRE | DICIEMBRE |
|---|---|
| Cuarto crec. el 18. Luna llena el 26. Sol: sale á las 7h. 22 Póase á las 4 h. 33 | Cuarto crec. el 18 Luna llena el 26 Sol: sale á las 7 h. 22 Póase á las 4 h. 36 |
| HOY | MAÑANA |
| 23 | 24 |
| 1789 — Muere el abate Epée, fundador de las escuelas de sordo-mudos | 1524. — Muere el célebre marino portugués Vasco de Gama. |
| MARTES | MIÉRCOLES |
| 857 — Stos. Servalo, Vienta diác, Mardonio y Teó dulo mrs. | 858. — Stos. Delfin ob., Gregorio pbro y mr., Teótimo y Druso mrs y santas Irminia y Tarsila vgs. |

AVISO DE OPORTUNIDAD

En la fábrica de conservas de Vicente Roselló establecida en la calle de los Olmos núm. 96 encontrará el público un completo y variado surtido de turrones, frutas y otros dulces, todo á precios de fábrica y de calidad inmejorable; habiendo sido premiados todos los productos de la fábrica mencionada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y con la de plata en París de 1889.

96, Olmos, 96
EX-FÁBRICA DE PAPEL

Arboricultores y Floricultores

En el antiguo y acreditado jardín ó huerto llamado *Cos Frances*, Plaza de la Puerta Pintada 8, encontrarán toda clase de árboles, tanto frutales como de adorno, algarrobos, almendros, rosales y una infinidad de plantas, tanto para aire libre, como para salones, á precios sumamente baratos.

12—7

JARABE VERMÍFUGO

DEL DOCTOR MOREY

Preparado con la llamada en mallorquín *Herba cuquera d'Artá* es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el *iodo* que contiene.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TARQUA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Caballo para vender

Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º 20

NO MAS CASPA, NI CANAS,

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

Capital social. 10.000.000

Garantías. 72.646.635

Sub-director en Mallorca, B. Homar, Virgen de Lluch, 7, Palma. 14

Barbería

En la de Manuel Reus calle de Samaritana núm. 34 se necesita un oficial que sepa su obligación.

Se alquila.—Un piso 3.º en la calle de San Miguel, número 3. Tiene agua á grifo, vistas á la Plaza y un terrado á piso.

LÁMPARA Á GAS para luz de arco LA INTENSIVA

¡Poco gasto!
Duración ilimitada
¿MUCHA LUZ?
DECORACIÓN
Elegante y Rica
Solidez



Luz brillante
Blanca y tranquila
ECONOMÍA
De Gas
Importantísima
No vicia el aire

Representante en Mallorca **ANTONIO FABREGAS**
LA INDUSTRIAL—QUINT Y BROSSA

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACIÓN, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.

4 reales frasco

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, t'sis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.

LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

24

Las llaves en el otro 3.º de la misma casa.

Se alquila en la calle del Estanco núm. 7 un piso 3.º con mirada al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

Se alquila.—por 5 duros mensuales una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

Se alquila en la calle de Borch núm. 14 un primer piso con cuatro cuartos dormitorios, tres salas, comedor y agua. Informarán en la misma.

Nodrizas y sirvientas

Se proporcionan en la calle de San Miguel número 139.

20—14

La acreditada **MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.